
Воспоминание о моей родной школе № 3, 

Посвященное Юбилею школы, её 70-летию! 

 В предисловии придется написать кратко о моей фамилии 

(девичьей). Родилась я 19.06.1926 г. В деревне Павлово. Фамилия 

была Шестакова. Мот родители перевезли дом из деревни в 

посёлок Голыши в 1931 году. Я была в возрасте пяти лет. Отец 

мой был столяром, а мама домохозяйка, держали много скотины. 

Нас детей устроили в детский садик. Когда исполнилось мне 8 лет, 

я пошла учиться в школу. А школа была на том месте, где в данное 

время находится поселковый совет. На этом месте были два 

большие дома барачного типа. Вот в этих домах мы учились до 

тех пор пока не была построена новая школа № 3. Принимал 

участие в строительстве школы мой отец Шестаков А.А. К нам в 

посёлок Голыши приехал и стал директором школы Тумаков Яков 

Васильевич. Вот на его плечи и выпали все заботы и хлопоты по 

строительству новой школы. Впоследствии ему было присвоено 

звание, вернее вручили орден Трудового Красного Знамени. Вручал 

ему Калинин М.И. в Кремле. А всего ему было 22 года. Его очень 

уважали все жители пос. Голыши. В 1941 году Якова Васильевича 

на службу в армию провожали всей школой и ученики, и учителя. 

После войны он уже в Шарью не вернулся, причина неизвестна. Для 

меня эта школа была очень дорога, так как я там училась с 

первого по девятый включительно класс, а десятый класс я с моей 

подружкой Лебедевой А.П. закончила в Николо-Шанге. Я жила у 

бабушки Марии в деревне, а Александра Прокопьевна жила в 

деревне Надёжино у родственников. Дело в том, что одну 

четверть учебного года 1943-44 г. Мы учились в школе № 3, а 

потом наших мальчиков отправили в армию, многие из них были на 

фронте 1925, 1926 года рождения. Девочек осталось немного, 

класс не могли содержать в количестве 9 человек и нас перевели в 

Шарью. Дороги были очень плохие, грязные, поэтому многие 

вообще не стали дальше учиться. Школу № 3 мне никогда не 

забыть, как сейчас я её представляю. В ней прошло мое детство, 

юношеские годы и даже не скрываю моя любовь. Школа была 

построена на хорошем месте, не было близко автомобильных 

дорог, за школой были огромные сосны, на той стороне где были 

классы. Отопление было печное, привозили длинные бревна, ребята 

старшеклассники их пилили, кололи, а другие поменьше ученики, 

носили и укладывали в поленницы. В коридорах вверху и внизу 



стояли бачки с кипячёной водой и привязанными на веревочке 

кружками. Классы были большие, а вот кабинет директора, 

учительская, библиотека и другое были маленького размера. На 

это мы не обращали особого внимания, мы были рады новой, 

дорогой школе. Было и трудовое воспитание, мальчиков учили 

столярному делу, а девочек тоже: вышивке, домашнему хозяйству 

и другое. У школы были кладовки и одну из них оборудовали под 

кроличью ферму. Сами ученики заготовляли вместе с учителями 

корм для кроликов: веники, сено и другое. В школе коридоры тоже 

были узкие, но всё время на нижнем и верхнем этаже проводилась 

физзарядка, учителя проводили по очереди вместе с физруком. 

Очень глубоко переживала, когда узнала, что школа сгорела, 

потому что халатное отношение было к ней, а не плохой бы 

можно организовать музей посёлка Ветлужского. Для меня она до 

сих пор стоит, какой она была, я ни разу не была там после её 

пожара. В школе № 3 были замечательные учителя, воспитанные 

люди, доброжелательные, но требовательные. Дисциплина в школе 

была хорошая, понятия не было, что кто-то курит, это бы было 

чрезвычайное происшествие. После Тумакова Я.В. директорами 

школы были офицеры, бывшие во время Отечественной войны. 

Это Антон Степанович Сенников,  небольшого роста, 

подтянутый, в военной форме, а в праздники одевал свои ордена. 

Затем Сергей Никифорович Осипов, тоже бывший военный 

офицер, имеющий педагогическое образование. Оба они уехали 

впоследствии из пос. Голыши. Меня учила в начальных классах Вера 

Тихоновна Красноперцева. Очень уравновешенная, спокойная 

женщина, все мы её очень любили, а также и наши родители. В 

старших классах нас учили супруги Овчинниковы Рафаил 

Николаевич и Зоя Александровна, Дурманов Константин 

Дмитриевич, Мильцевская Мария Павловна. Все эти учителя очень 

интеллигентныелюди, профессионалы педагогического труда. В 

1944 году в Шарье были организованы курсы на учителей 

начальных классов и учителей 5-7 классов, по призванию 

Шарьинского гороно, так как в школах не хватало учителей, детей 

было некому учить. Зав.гороно был Пнёв Порфирий Алексеевич. Мы 

с подружкой Лебедевой А.П. закончили эти курсы и с 1 сентября 

1944 года работали в средней школе № 3 и с теми же учителями, 

которые нас учили. С 1 сентября 1944 года и до пенсии 1 сентября 

1981 года я работала в школе № 3, за исключением 1948-49 



учебных годов. На лесопристани в то время была смешанная 

колония, где были взрослые и дети подростки 12,13,14,15,16 лет. В 

то время были очень строгие законы. Если украдут кто-то 1 

мешок колхозной картошки или других овощей судили даже таких 

подростков, давали до 15 лет тюремного заключения. Многие из 

них не имели начального образования, поэтому нужно было их 

учить, так как они будут граждане нашей страны и воины 

Советской Армии. Была заявка в гороно от руководства колонии, 

чтобы дали согласие два учителя начальных классов для обучения 

этих подростков. В колонии работал офицер Пинаев, а у него была 

жена учительница начальных классов. Она дала согласие 

работать в колонии и оба с мужем стали меня агитировать дать 

тоже согласие. У меня в то время было трудное материальное 

положение, нужно было содержать бабушку и ребёнка. Там 

платили полторы ставки учителя, и плюс выдавали продуктовый 

паёк на всю семью. Конечно, было страшно, мне всего было 22 

года. Мы с Валентиной Ивановной Пинаевой, успокоились, зная, 

что там с нами будет её муж офицер. Об этом можно писать 

целую книгу, об этих двух годах работы. Я рада тому, что я ещё 

оптимистка, познакомилась с детьми, а они в основном 

деревенские ребята из Павино, Боговарово с разъездов, спокойные 

и тоже были рады, что их учат в колонии. Классы были прямо в 

бараках, кругом по сторонам были деревянные нары, а посреди 

деревянные столы с  деревянными скамейками, столик для 

учителя. Дети приходят с работы в обед покушают, и мы учили 

их. Смотришь, а они просто засыпают. Везде можно привыкнуть, 

даже в колонии можно работать. В 1949 году колонию на 

лесопристани закрыли и перевели её в ДСК, где сейчас улица 

Дружбы. Были тоже дома барачного типа, кругом высоким 

забором обнесен с вышками, где охраняли колонию охранники. И 

этот учебный год мы работали с Валентиной Ивановной 

Пинаевой. Нам с ней предлагали перейти в органы управления на 

работу постоянно, но мы не дали согласия. Впоследствии колонию 

перевели в Поназырево. После чего я снова вернулась работать в 

школу № 3. 

Новую школу № 3 строили, когда директором была С.И Бессонова 

в районе домостроительного комбината сокращенно ДСК. Много 

трудностей пришлось взять на свои плечи С.И.Бессоновой, но она 

упорно добивалась этого и школа построена. В коллектив школы 



влилось много новых молодых учителей с которыми я работала до 

пенсии, много перешли из старой школы № 3. Это замечательные 

педагоги Чистяковы Л.К. и Нина Александровна, Бубнова Л.В, 

Звонова В.И, Килина Ф.Г, Шитова Н.А., Шадрина Р.М, Бессонова 

С.И, вновь учителя Смолькина Г.П., Мелузова В.В и др. Дорогие мои 

учителя-коллеги-все-все кто работал и работает в данное время с 

директором школы Смирновым В.П., технический персонал, 

бухгалтера школы, библиотекаря. 

 Поздравляю с Вашим праздником 70-летием школы. Здоровья вам 

всем и вашим семьям. 

октябрь 2000 года 
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